## **INTERVENTIONGROUPE**

## Assemblée plénière du 12 décembre 2014

## Rapport d'activité développement durable

(Colette Charriau)

Monsieur le Président, mes chers collègues,

Cette troisième édition du rapport annuel de développement durable de notre collectivité est un document que la Loi nous impose de produire, mais dont la portée dépasse largement le cadre de notre institution.

En trois années, le contenu mais aussi la présentation de ce rapport se sont fortement enrichis. C'est signe de la prise en compte croissante du développement soutenable par les services de la région, mais aussi je l'espère par toutes et tous les élu-e-s.

Ce rapport donne à voir l'engagement concret de notre collectivité pour le développement soutenable. Cet engagement se traduit bien sûr en matière d'environnement, mais aussi et surtout dans l'appui à un développement économique responsable et dans des politiques de cohésion sociale et de solidarité. Elles s'inscrivent pleinement dans les compétences obligatoires de notre Région.

Mais ce rapport n'est pas seulement un document de communication. Il est aussi, à mon sens, un outil qui nous permet chaque année d'évaluer l'action de notre collectivité et d'apprécier nos marges de progrès. Car nous défendons le progrès, vers un modèle sociétal plus respectueux de l'environnement, plus respectueux de toutes les femmes et de tous les hommes, un modèle aussi créateur de richesses et de bien être pour tous.

Dans son fonctionnement, dans ses politiques, notre Région se révèle ainsi profondément engagée dans le développement soutenable depuis de nombreuses années. Nous le devons à l'engagement des agents de notre collectivité, que je souhaite remercier ici. Et nous le devons bien sûr aussi, à l'action des élus qui ne cessent d'impulser cette politique qui nous permet d'aller vers la transition écologique et énergétique. Au moins une partie d'entre nous, élus, savent que la transition écologique et énergétique de nos

territoires est la seule solution pour remettre l'humain au cœur du projet collectif, pour créer des emplois tout en préservant les ressources naturelles.

Et cette vision globale est celle portée par les élus écologistes. Car l'écologie offre en effet, un projet global avec des solutions concrètes, pragmatiques pour répondre aux crises économique, sociale et environnementale. Cette vision globale concerne avant tout notre territoire régional, mais elle s'inscrit bien sûr dans une vision planétaire où on voit l'urgence climatique qui se fait de + en + présente.

Certains prétendent faire de l'écologie patriote, en imaginant que les pollutions de l'eau, des sols et de l'air ou le changement climatique s'arrêtent aux frontières. Ce pourrait être drôle si ce n'était pathétique. Avec plus de réalisme et le sens des responsabilités, avec plus d'humanisme, l'écologie politique que nous portons défend le droit de tous à vivre dans un environnement sain et dans des conditions de vie décentes, aujourd'hui et pour les générations futures.

Je laisse à présent Annick Delhaye poursuivre cette intervention.

Monsieur le Président, mes chers collègues,

En effet je souhaite vous dire 2 mots sur cette urgence climatique. Je reviens juste de Lima, où je représentais l'association des Régions de France à la conférence mondiale sur le changement climatique.

Vous savez que les bouleversements du climat sont déjà à l'œuvre. Les meurtrières inondations du Var en sont une manifestation et nous interroge sur l'aménagement du territoire passé et donc les précautions à prendre pour demain à cause du réchauffement climatique. Le typhon qui vient de frapper les Philippines, c'est la 2<sup>e</sup> fois que nous apprenons en pleine cop, faisant plus d'un million de déplacés, est bien plus dramatique encore. Que faisonsnous mes chers collègues pour éviter que ces drames se multiplient encore et encore à l'avenir?

Il est encore temps d'agir, pour que l'augmentation de la température ne dépasse pas 2°. Nous devons agir, chacun d'entre nous, à notre niveau, international, national, régional, local et comme citoyen, en ce qui concerne notre région par ex pour préserver les ressources en eau nécessaire à notre agriculture provençale, pour préserver la Camargue de la submersion si la mer devait monter d'1 mètre d'ici la fin du siècle, ce qui n'est pas une hypothèse farfelue mais scientifique.

Nous devons agir pour le climat à l'échelle internationale, c'est le sens de la conférence de Lima et plus encore de la conférence de Paris qui se tiendra dans un an.

Mais nous pouvons et devons agir aussi à l'échelle locale, d'ailleurs le slogan de lima est « pon tu parte » « fais ta part » qui souligne l'importance de l'action de chacun. Les solutions pour lutter contre le changement climatique et ses conséquences sont ici, sur nos territoires.

Et notre Région depuis 10 ans appuie, impulse, soutient ces solutions concrètes car nous avons compris que le défi climatique ne pourra être resolu sans la compréhension par la population des enjeux et sans le soutien aux initiatives à tous les échelons et par tous les acteurs sur notre territoire et ces initiatives sont porteuses d'emplois non délocalisables. Le rapport de développement durable est un rapport important car il témoigne de toutes les actions année après année que notre Région mène pour lutter contre les GES et le changement climatique.

Nous aidons à réhabiliter les logements pour économiser l'énergie, et c'est important pour les factures des ménages modestes. Nous soutenons les filières innovantes d'énergies renouvelables, en créant les filières industrielles de demain. Nous favorisons la mobilité durable, avec par exemple un doublement des trains express régionaux...pour ne prendre que quelques ex mais vous trouverez dans l'agenda positif, agenda des solutions de multiples ex au travers de nos 6 cahiers, agenda qui a été présente le 3 novembre lors du forum « agir pour le climat ».

Je suis fière que notre Région porte ces solutions pour lutter contre le dérèglement climatique, et qui s'inscrivent au cœur du développement soutenable. Vous remarquerez mes chers collègues que ce sont surtout les élus écologistes qui portent ces politiques essentielles pour l'avenir de notre Région et de l'humanité.

C'est pourquoi je vous invite, mes chers collègues, à nous rejoindre par vos actes dans nos engagements écologistes pour une région préservée et accueillante, aujourd'hui et demain pour les générations futures.

Je vous remercie.